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随江苏女排参加完排超联赛冠军
颁奖仪式后，龚翔宇表示想好好睡上
一觉。

经历了一个漫长的赛季，龚翔宇
确实需要好好休息。手握个人第二枚
联赛冠军奖牌，她也有足够的理由带
着微笑进入梦乡。

在日前进行的女排联赛决赛中，
江苏队总比分2比0击败上海队，赢
得队史第二个联赛冠军。回首冠军之
路，龚翔宇表示夺冠历程并不像比分
显示的那般轻松。“我们的联赛进行了
四五个月的时间，对每一名球员来说，
消耗都是非常大的。想在每场比赛中
都拿出最好的状态，就需要我们在比
赛间隙及时调整。”

伤病，也始终伴随着球队。在决
赛首回合，江苏队主力二传刁琳宇便
因伤下场，并缺席了次回合的角逐。
龚翔宇透露，自己在联赛开打一个多
月后出现了腰伤，在新年后的集训中
又崴伤了脚。

“伤病是存在的，只是队伍到了关
键时刻，自己还是得想着克服这些困
难，想着多做一些什么，为队伍多贡献
一份力量。”龚翔宇说。

龚翔宇坦言，在赛季初球队的目
标是冲击联赛前三名，可随着比赛进
程的深入，就越来越觉得与冠军越来
越近。

“今年的联赛很长，赛程设置也是
希望我们不断通过高质量比赛进行提
高，球队也是这样取得进步的。我们
一开始可能存在一些磨合的问题，但
感谢团队里每一个人的付出，一场场
打下来后，我们越来越有凝聚力，越来
越团结。”

这是龚翔宇随江苏队征战的第十
个赛季。在她加入球队的第二年，球
队就拿到了第一个联赛冠军。随后的
多年里，尽管江苏队在大部分时间里
都保持在联赛前四名，但却一直无缘
冠军，其中数次在决赛功亏一篑。当
再次如愿，龚翔宇在激动的同时，也有
了不同于当年的体会。

“相较于上一次我们拿冠军，人员
变动还是非常大的，我、刁琳宇、张常
宁，我们三个还在坚守，对比其他场上
的队友，这个冠军对我们的意义可能
要更深刻一些。队伍老中青三代结
合，年龄结构非常合理，教练也一直在
要求，我们几个大队员在场上要起到
一个稳定军心的作用，相当于是一个
队伍的基本盘，用情绪带动吴梦洁、万
梓玥、杨佳等年轻球员的发挥。”

在采访过程中，龚翔宇回忆起了
2020-2021赛季，那一季的决赛，江苏
女排同样面临着刁琳宇受伤的情况。

“我们等待冠军已经很久了，这一
次‘刁姐’又出现了伤病，全队都想起
了那个赛季的情况，所以这一次我们
在最后一场，每一分都是为她而战，希
望为她拼回冠军。”

尽管时至今日还被很多人称为
“小宇”，但显然龚翔宇已经成为这支
球队的中流砥柱。经过多年的磨炼，
龚翔宇认为自己的心态发生了转变，
阅读比赛的能力得到了提高，同时她
也将更大的责任揽在了肩上。

“这十年的联赛见证了我的成长，
一开始的时候我被惠若琪、陈展她们
这一拨人带着打，一步步地到现在我
也成为大队员了。当年我在场上的角
色就是敢打敢拼，但现在我作为队长，
要更多地承担责任。尤其是当出现困
难局面的时候，我首先要站出来，并且
通过肢体语言和情绪的表达，让大家
迅速把信心调整过来。”

进入人们视野以来，龚翔宇的一
大特点就是全面。除了得分，她还承
担着接一传的任务，偶尔也会客串二
传位置。龚翔宇认为，多年来自己一
直在摸索，相较于出道时，自己的风格
变化了很多。

“技多不压身，掌握得越多，能够
运用的也就越多，对于比赛的调整能
力也会越来越强。我需要专注于自身
的特点，进行全方位地提高。很多关
心我的人会把我和世界级接应拿来比
较，我觉得这也是一种好事，可以向更
多的优秀运动员学习。”

留给龚翔宇休息的时间不会太
久，因为很快她就要投入到新一轮的
备战当中。“联赛结束之后，我们马上
就会迎来全运会的体能测试和全运会
的预赛，时间紧、任务重，还是希望能
够带着联赛冠军的动力，在全运会上
再接再厉。” （新华社）

近期连续遭遇败绩的中国网
球，终于迎来了振奋人心的胜利。
3月6日，在ATP印第安维尔斯大师
赛赛场，中国选手布云朝克特以2
比0完胜巴萨瓦雷迪，如愿通过了
首轮关。对于布云朝克特来说，这
场胜利意义不小，他就此斩获了个
人生涯首场境外大师赛的胜利。更
重要的是，这场胜利也终结了近期
中国网协选手在巡回赛的十连败。

对于布云朝克特而言，这场印
第安维尔斯大师赛的首轮对抗说得
上是一场新生代选手的对决。目
前，23岁的小布是中国网坛又一位
值得期待的新星，而对手巴萨瓦雷
迪更是一位年仅19岁的小将。从世
界排名而言，排在第71位的布云朝
克特相比世界排名第101位的美国
对手稍占优势，而在大师赛经历上，
布云朝克特也是经验更多的一方。

赛后，布云朝克特直言，作为自
己在印第安维尔斯的生涯首秀，这
场比赛也没有那么容易，“我很紧
张，但同时也很兴奋，因为这是我第
一次来印第安维尔斯，而且还是打
中心球场。”在本场胜利后，布云朝
克特的即时世界排名上升至第67
位，距离自己的生涯最高的第65位
非常接近，而在他自己看来，这也是
朝着目标迈出的重要一步。

“我（本赛季）的目标是进入世
界排名前50，我看到了一些机会，
因为我大部分要保的分数都在下半
年。”他在赛后直言。而正是这个目
标，激励着他不断迎来一个又一个
生涯的里程碑，“我会不断激励自
己，享受每一天。” （澎湃新闻）

本报记者 程超

3月6日晚，2024-2025男排超级
联赛总决赛第二回合较量，上海光明
男排主场1比3不敌保定沃隶男排，双
方在三场两胜制比赛中战成1比1平，
本周日将进行最终大战。

总决赛第二回合前，上海男排和
保定男排共交手五次，上海队保持4
胜1负，占据上风。不过，五场比赛都
把上海队拖入决胜局，保定队算得上
是难缠的对手。“这支队伍有点东西。”
上海男排主教练沈琼坦言，保定男排
技术风格和上海队有些相似，“他们也
是打防守反击、抓串联球，自身失误不
多。这导致每场比赛我们不能犯任何
错误，容错空间很小。”

首回合比赛，上海队上演“让二追
三”的好戏。逆转固然值得庆祝，但也
暴露出上海男排存在的不足。“一次进
攻受阻后，导致各环节全部混乱，被对
手连续卡轮、自失不断，问题都暴露出
来了。”主教练沈琼在复盘最近一次交
手时表示，总决赛前队员还未完全统
一思想，如果继续停留在等待对手犯
错阶段，面对实力相差不大的球队，只
会陷入困难局面。

从保定回到上海备战期间，给球
员“适当上紧发条”成为沈琼主要任
务。昨天下午最后一堂训练课结束
后，他把队员召集起来说道：“大家从
零开始，保持最好的状态，不要把明天
的比赛当作最后一场，我们要和对手
做好持久战的准备。”决赛进行到这个
阶段，两支队伍早已“杀红了眼”，执教

经验丰富的沈琼既需要调动起队伍斗
志，也需要让球员卸下包袱，这种分寸
感的拿捏是对沈琼的又一次大考。

与此同时，第一次晋级总决赛的保
定男排在首回合失利的情况下，势必会
和上海男排放手一搏。正如保定男排
主教练刘光心在赛前所言：“我们是年
轻队伍、年轻队员，上海队是‘十七冠
王’，外援都是世界顶级的，我们要通
过和他们交手，看看他们怎么在场上
应变，争取和他们再掰一掰手腕。”

昨晚，上海男排在先赢一局的情
况被对手逆转，保定男排在后三局中
超水平发挥，利用发球、一传和防反
抑制住上海队。赛后主教练沈琼总
结道：“球队在拿下首局后，面对困难
情况准备不足。我们在大比分领先
的情况，球员心态上起了变化，打得
没有对手果断和坚决。”比赛过程针
尖对麦芒，场上场下火药味十足，多
次因争议而中断比赛，甚至出现不和
谐的一幕。

回顾整场比赛，上海队进入状态
较快，而对手保定男排第一次参加总
决赛客场战役，年轻球员起伏明显。
但保定队之所以能够成为本赛季联赛
霸主的强劲对手，很大一部分原因在
于球队的韧性和冲击，正如这场比赛
球队展现出来的精气神。

这场失利在一定程度上对上海男
排锻炼价值重大，球队应当静下心来
思考如何在关键场次中调整好心态，
放下位置去冲击对手。希望上海男排
能够总结经验和教训，在本周日最后
一场比赛中打出真实水平。

打个趔趄，男排周日再争冠

十年联赛，龚翔宇从“小宇”到“大队员”
“相较于上一次我们拿冠军，人员变动还是非常大的，我、刁琳宇、张常宁，我们三个还

在坚守，对比其他场上的队友，这个冠军对我们的意义可能要更深刻一些。”——龚翔宇

布云朝克特
冲击里程碑
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